



Del desarrollo al bienestar Sostenibilidad, circularidad y heterodoxia teórica

Giuseppina Sara Da Ros, Gilda Farrell,
Romina Marconi Da Ros, Salvador
Marconi y Julio Oleas-Montalvo
APROB, 2024, 140 páginas

Este libro es polifacético, coloca el binomio desarrollo-bienestar en el campo del debate científico-filosófico y de política pública, evocando nuevas visiones de interdependencia con los bienes, indispensables para integrar la noción de límite.

En este sentido, las “capacidades”, es decir el poder individual de acción, se inscriben dentro de consideraciones socio-colectivas y físicas. Invocar la urgencia de considerar el sujeto y la subjetividad en el campo de las decisiones políticas, cuando éstas se inscriben en un sistema que reivindica la individualidad como motor del progreso, conduce a ignorar el poder regulador de la dimensión colectiva, indispensable a repensar el bienestar dentro de límites materiales.

En efecto, percibir diversamente la función que los bienes juegan en el progreso -hacia la dignidad- requiere de una subjetividad transformada por nuevas reglas de gobernanza social. Reglas que, por una parte, prioricen la calidad de la vida, restringiendo prácticas de desperdicio y marginalidad inherentes al sistema capitalista y, por otra, reconozcan los espacios de la ciudadanía activa.

La combinación de políticas virtuosas -integrando el largo plazo, es decir, el bienestar de las generaciones futuras- y el reconocimiento del derecho ciudadano a definir el bienestar y los bienes comunes inherentes, constituiría un paso para abandonar teorizaciones objetivo-cuantitativas y tecnocráticas sobre el progreso.

El desapego con lazos indispensables a la dignidad humana, fundamento de la teoría que vincula progreso y aumento del PIB, conduce a olvidar que los bienes inmateriales (sentido de la vida, reconocimiento, escuchar, sentimientos, participación, disponibilidad de tiempo), bien que no se “midan” son fuente fundamental de equilibrio, porque generan deseo de sobriedad. En cambio, el progreso promovido por la ciencia económica, como lo muestra este libro, incentiva las necesidades individuales, condenando al ciudadano aislado a una lucha interminable por satisfacerlas. He aquí algunos pensamientos inspirados por este libro. Mucho camino queda por andar.. felizmente no está trazado. A diferencia de lo que dice el poeta, las huellas se vuelven indelebles cuando se pisa muy fuerte y los que vienen atrás caminarán sobre destrozos.

El libro puede encontrarlo con acceso libre en: https://aprobienestar.cl/wp-content/uploads/2024/05/Del_Desarrollo_aL_Bienestar_2024-2.pdf ♦

Samuel Thirion